
刘雪松

特赦，这个睽违了中国整整40年的词
汇，24日成为公众热议的话题。为纪念抗战
胜利70周年，人大常委会昨天审议一份特
殊的草案，草案规定，拟对2015年1月1日
前正在服刑、释放后不具有现实社会危险性
的四类服刑罪犯实行特赦。打头一条就是参
加过中国人民抗日战争、中国人民解放战争
的服刑罪犯。其次是中华人民共和国成立以
后，参加过保卫国家主权、安全和领土完整
对外作战的服刑罪犯。

整个特赦对象，突出了抗战胜利这个特

殊的节点，体现了中国革命胜利的成果分
享，也体现了党和政府不忘劳苦功高的历史
功臣。而特赦对象锁定在“一老一少”，则
体现了法治的人性与宽容。因而应该能够受
到社会大众乃至国际社会的广泛赞誉和高度
认可。

尽管中国人几乎已经淡忘了特赦这个概
念，但特赦作为很多法治国家的一种惯例，
并不鲜见。而人大常委会审议的这份特赦草
案，除了体现了纪念抗战的喜庆色彩，体现
了我国法律的人道主义精神，也维护了法律
应有的尊严。对于抗日战争、解放战争、解
放后参加过对外作战的服刑罪犯，特赦的对
象明确有所限制，不包括此中“犯贪污受贿
犯罪，危害人民安全的严重暴力性犯罪，危
害国家安全犯罪及涉恐、涉黑等有组织犯罪

的主犯”。因此，它不是喜悦面前不分轻重
的人人普惠，而是有所特赦有所不赦，守住
了法律尊严和底线。

这是中国将依法治国与以德治国相结
合，向世界展示的政治包容和人性宽容。
情、理、法，在这次特赦中得到了集体的释
放，是整个国家和法治走向成熟的一种魅
力。

抗战胜利70周年，让所有的中国人不忘
历史，不是延续仇恨，而是分享一个日益强
大的中国走到今天的来之不易，并且不忘那
些为打击外侵、建立新中国流过血、淌过汗
的历史功臣，包括这些今天看来犯罪情节已
经不再严重、对国家和社会安全已经不再构
成严重威胁的、曾经的历史功臣。

此次特赦，并非毫无原则的一放了之，

而是有严格的条件限制，不是免罪，而是免
刑。那些参加过保卫祖国打击外侵的服刑
犯，其实多数已是垂垂老矣，而75岁以上，
生活不能自理，身体严重残疾，特赦对他们
来说，更是一种相当人性化与法治化相结合
的宽容。至于犯罪时未满18岁的轻罪服刑人
员，则给了他们重生的希望。

尽管也有人对于特赦抱有这样那样的顾
虑，但是仔细阅读这份草案不难发现，这个仔
细考虑周全的决定，不是一时兴起的拍脑袋
决策，而是有着完善的法律依据和细致的操
作方案的。在这里，特赦不是简单意义上的
一赦了之，而是既有自由，也有限制。特赦罪
犯的尊严和法律的尊严、宽容的人性与社会
的稳定，都同时得到了体现。它可以视作是
我国政治建设、法治建设的一种制度创新。

在特赦中感受法治精神

02 本版编辑/孙莎莎 声 音 2015年8月26日 星期三 报料电话：5200110

今日观察 来稿邮箱：zzwbsy2013@163.com 新浪微博：@枣庄晚报-声音

李云

我市要申报中国辣子鸡之乡啦！8月22
日，由市商务部门、旅服委、工商部门等五部
门联合召开的中国·枣庄“鲁华杯”辣子鸡文
化节新闻发布会在枣庄迎宾馆召开。（8月
24日《枣庄晚报》）

辣子鸡文化节将于9月5日举行，我们

枣庄要申报“中国辣子鸡之乡”。对于吃货们
来说，让本地风味的辣子鸡融入文化特色，
成为枣庄地方美食文化，无疑是个大好消
息。

申报“中国辣子鸡之乡”，等于把我们枣
庄人家里的寻常美味搬上台面，变身“亮闪
闪”的地标名吃。笔者以为，完全可以借鉴沙
县小吃和兰州牛肉拉面的模式，推介我们的
辣子鸡。

民以食为天，食品行业有着广阔的发展
空间，也是可以大有作为的行业。通过申报

“中国辣子鸡之乡”，对统一枣庄辣子鸡加工
标准，把辣子鸡打造成为饮食文化，树立品
牌意识，创造就业岗位，扩大养殖、种植、加
工、运输业的发展有着深远意义。申报“中国
辣子鸡之乡”，我市也不遗余力，不仅有百名
厨师烹鸡比赛共舞，还有歌曲《最美枣庄辣
子鸡》、柳琴戏《鲁南枣庄美食多》齐鸣。

相信通过枣庄辣子鸡产业发展联盟的
推动，将为我市提升形象添砖加瓦，也必将
吸引外地游客来枣开始寻梦之旅，让枣庄辣
子鸡遍地开花，进而实现世界共享。

让枣庄风味走向世界

百姓说话

“牛骑熊”王琳

南京浦口区的孤寡老人陈先生去世后留
下5万余元补贴，作为朋友，黄先生照顾他
多年直至其去世。无血缘关系的黄先生想继
承陈先生的遗产，但遭遇阻碍，他一纸诉状
把官司打到了法院。在一审被驳回后，南京
中院近日二审落槌，认定具体生活的照料及
精神上的慰藉也是一种扶养行为，并据此支
持了黄先生的诉讼请求。

此案在公共舆论场上引发热议，相关讨
论多聚焦于“没有血缘关系”的继承，但从
法律层面来看，“没有血缘关系”的人成为
继承人并不是问题。在南京这一个案中，如
果陈先生立有遗嘱，将其个人财产的全部或
一部分赠给黄先生，这一官司本不会发生。
因根据《继承法》规定，公民不但可以立遗
嘱将个人财产指定由法定继承人中的一人或
数人作为其遗产的继承人，也可以在遗嘱中
将其个人财产赠给国家、集体或者法定继承
人以外的人。且可以预见，“后独生子女时
代”，越来越多的失孤老人、孤寡老人都可
能产生遗赠的选择，社会终将平静地接受无
血缘关系的人成为继承人（受遗赠人）。

二三十年前，国人物质条件还不丰裕，
将扶养等同于 （或认为主要是） 金钱扶养，
是特定时代的印记。如今，对孤寡老人的日
常照顾和精神慰藉已成为社会的真实需求，
且每天都在发生，法院不应再对此视而不
见。二审法院审理此案的法官从中国正快速
进入老龄化社会的时代背景，解读出“不能
简单地用经济价值的尺度来衡量，生活上的
照料，尤其是对老人的陪伴和精神上的慰
藉，也应认定为尽了较多扶养义务”。这既
是对社会进步的司法回应，也是对继承法的
准确适用。

对南京这一个案来说，不用渲染什么
“情法冲突”，因为它压根儿就没有情法冲突
——继承法本就融合了人间守望相助之情。
希望南京中院对继承法的理解和适用，能在
全国起到更积极的示范和引领作用。

别把“精神慰藉”
不当扶养

网言个论

京文

近日，福建收藏家斥资数百万，定制
了一座“牛骑熊”的雕塑。雕塑长6.1米、
高3.4米，重3吨多。据悉，此雕塑寄托了
广大股民希望牛市永远强劲，熊市无法
抬头之意。

（8月23日《海西晨报》）
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石平（本报）

《枣庄晚报》日前报道，市政协食品安
全管理调研组日前就食品安全问题面向社
会公开征集意见建议。征集意见包括7个
问题：枣庄市食品安全监管工作的重点和
难点在哪里，如何从源头上保障食品安全，
如何建立食品安全追溯体系，如何推进食
品安全信用体系建设，如何解决滥用食品
添加剂问题，如何提升群众食品安全意识
水平，以及其他建议。

应该说，食品安全问题面向社会公开
征集意见建议的7个问题设计得都很好，众
议想法也不错。

十年前，我省就在全国率先开展农产
品供应链跟踪与追溯研究，商务部也在
2011 年公布了《关于肉类蔬菜流通追溯体
系建设试点指导意见的通知》，要求在10个
有条件的城市建设来源可追溯、去向可查
证、责任可追究的肉类蔬菜流通追溯体系，

形成流通节点信息互联互通的流通信息和
责任追溯链条。但事实上，这个指导意见
通知只是针对有条件的城市，并不是全国
统一的硬性规定，不具有市场监管的法规
效力。

在发达国家，食品源头的强制性追溯
制度已相当完备。法国兰吉斯批发市场是
全球最大的肉类批发市场，其销售的肉类
都有标签，注明从屠宰到上市流通各环节
的信息，一头牲畜的信息甚至可追溯到“奶
奶辈”。与发达国家大规模机械生产不同，
我国分散化经营非常普遍，这也在一定程
度上增加了信息采集的难度。全国大约有
50万家食品加工企业，其中70％是小企业，
食品供应链条极为分散，流通组织化、包装
化程度不高，生产溯源体系尚未成立综合
平台，导致消费者查询难。此外，缺乏基本
的检测检验和贮藏保鲜设施、结算交易信
息化程度低、从业人员素质不高，也是导致
食品安全制度落实难的因素之一。为此，
专家建议，应将食品全流程与物联网感知
仪捆绑，对产地、品种、供应商、运输等情况
动态监控，通过网络平台的数据管理中心

实时更新上报，保证所有流程有据可查。
一个成熟的消费市场应提供覆盖全流

程、全方位的信息资料和强制性监督手
段。源头追踪是对消费者食品安全的保
护，一旦出错有据可查、及时治理，难归难，
这个方向是对的，应当坚持，更要不懈努
力。为此，十八届三中全会审议通过的《中
共中央关于全面深化改革若干重大问题的
决定》指出，要建立食品原产地可追溯制度
和质量标识制度，保障食品药品安全。贯
彻中央精神，我市以“食安枣庄”建设为统
领，以开展“食品安全能力提升年”活动为
载体，着力构建食品安全监管长效机制，强
化食用农产品源头、食品生产加工、食品市
场流通、餐饮服务、重点品种监管，应该说
行动很快，措施也比较得力。

民以食为天，食品安全问题当然少不
了百姓的参与，这不，市政协食品安全管理
调研组已就食品安全问题面向社会公开征
集意见建议。愿大家畅所欲言，言之有物，
愿有关部门乘此“东风”，将“食安枣庄”真
正落到实处。

“食安枣庄”要众议，更要共同努力

晚报观点

@阑夕：对于推动中国互联网行业进入
大众语境，贡献最高的三个人：乔布斯、凯
文·凯利和刘慈欣。当需要谈及互联网的人
文及社科属性时，有熬好的乔氏鸡汤；当需
要为互联网赋予哲学和未来意义时，让《失
控》来构建话语体系；到了描述互联网的竞
争格局时，请不吝引用“降维打击”、“黑暗森
林”等通俗术语。

@黄小邪在芝大：期待侯孝贤新作《聂
隐娘》同时，有点感慨。1984—1987，拍出《猎
场扎撒》的田壮壮、拍出《黄土地》的陈凯歌、
拍出《红高粱》的张艺谋，从电影风格的实验
创新来说，甚至起点比侯孝贤高一点。这么
多年过去，侯导没变，其他人基本都被卷进
平庸的大潮。

@鲁政委：对于海外来说，本币与外币
就是一个硬币的两面——大量本币流出，海
外汇率暴跌，除非强化资本管制，在岸汇率
抗得住吗？汇率不改，资本难开。

微言大义


